

(DE NUESTRA COLABORACIÓN)

El comicio de Medina del Campo

Es evidente, a nada conduciría negarlo, que produjo expectación en los que fueron, con el régimen derribado, partidos o grupos usufructuando del poder, cierto desasosiego, el comicio de Medina del Campo.

Y hay que convenir en que estaban justificados tales expectación y desasosiego. Se reunían ayer en la vetusta ciudad nombrada, miles de hombres sin significación política concreta, muchos de ellos dignos de ser clasificados entre los del «calzón corto», de que habló el polígrafo baturo, cortos en palabras, largos en voluntad y firmes en los propósitos. Y ese acto público y político, primero, si yo no recuerdo mal, al que ha asistido un jefe de Gobierno, había de ser como el paso decisivo que se da para el cambio de una actitud, para el abandono de un sistema que ha prevalecido con nuestra voluntad, o con y por nuestra indiferencia, durante mucho tiempo. Y si lo de Medina, es decir, el mitin, no es en cuanto a las relaciones subsiguientes un fracaso, con aquel se abre una era en la que acaba el abstencionismo y comienza la perseverante, no episódica actuación ciudadana; aquella en que no se podrá hacer nada sin el pueblo—en el más amplio sentido de esta palabra—y menos contra él. Y si es así, estará en marcha la civilidad, no una civilidad cualquiera, de las que crecen y se afirman; si ello fuera crecer y afirmarse, como crecen las piedras, es decir, de fuera a dentro, mecánicamente, sino de las que se desarrollan por «intus susceptione» de dentro a fuera, por la fuerza propia de los seres vivos. Y en tal caso, como la civilidad ha de tender al recobro de sus fueros, y nadie tiene interés tampoco en cercenar, se los, y menos en negárselos, la espada se restituirá voluntariamente al Cuartel y la toga regresará al ministerio; pero si fracasase el mitin de Medina, lo que significa el mitin de Medina, ¿qué se podría esperar?

Ya sabemos que así como no siempre que se cuenta con un Rey se dispone de un trono, mientras que siempre que hay trono se dispone de un Rey, así también, siempre que haya poder, siempre que

pueda ofrecerse, se encontrarán hombres de buena fe y excelentes patriotas, o bien despreocupados y aventureros, que estén dispuestos a aceptarlos. Pero los gobiernos adventivos que no representan nada colectivamente, no sirven ahora. Para sustituir al Directorio cuando sea, dentro de [un mes, de un año, o de diez, no bastaría con contar con tantos hombres civiles para los ministerios y con cuantos otros para los cargos públicos relevantes; se necesitará algo más, que esté en el Gobierno la Nación; y para que la Nación esté en el gobierno es indispensable, de no volver a las abominaciones pasadas, que surja en ella, con la cooperación de todos, un instrumento apto para realizar obra gubernativa, e instrumento múltiple, integrado de tal modo que cualquiera de sus matices, sin que por ello sobrevenga disgregación o disociación, esté capacitado para asumir el poder; pues que no siendo así, se estaría bajo la amenaza no ya del fracaso sino del agotamiento político, que fué una de las razones principales que tuvo don Amadeo de Saboya para la abdicación.

¿Qué saldrá de Medina? Yo no lo sé y no quiero fantasear. Cuando escribo estas líneas conozco los extractos de los discursos que se han pronunciado allí y el entusiasmo con que todos, y muy especialmente el del general Primo de Rivera, han sido acogidos, y deduzco que existe un fermento, el de la Unión patriótica, que acaso tenga fuerza para que fermente toda la «masa» nacional; pero si lo que ayer tan bizarra y clamorosamente se ha exteriorizado en Medina no fuera la base de una agrupación nacionalista, —quiero decir, que abarcase los problemas nacionales en conjunto—sino un modo de partido agrario o agropecuario, imbuido de ideas e intereses de clase, ¿se tendrá el instrumento apetecido y necesario? Indudablemente que no, y en tal caso, el asiento del gobierno del país seguiría erizado de bayonetas, que no es, precisamente, tranquilo ni cómodo asiento.

Miguel Peñafior

Madrid.

(DE NUESTRA COLABORACIÓN)

Primera Comunión de soldados

Con la Primavera, en que todo es comunicativo, renacen las almas a una nueva vida por el influjo suave y efusivo de la Gracia.

Ningún cuadro tan conmovedor, firmemente conmovedor, y verdaderamente conmovedor, señores de los sentimientos atrofiados, como el que ofrecen estos días los ángeles de la vida, los niños y las niñas que hacen su primera Comunión, con sus galas blancas, emblema de la inocencia del corazón, con sus caritas rosadas, con sus ojitos abiertos a la plenitud de una luz hermosísima interior, que armoniza tan acordadamente con la luz del alto cielo azul, la pureza de esas vidas primaverales.

No podremos olvidar mientras nos dure la vida, el recuerdo de aquel empedernido pedagogo, amigo y colaborador de Combes, gobernador de la Martinica, que murió converso, contrito y arrepentido, por el influjo de las galas de su primera Comunión de las que jamás había querido desprenderse y que le mostró, con insuperable oportunidad, la hermana de la caridad que le asistía en sus últimos instantes.

¡Benditas galas de la primera Comunión, confeccionadas con las santas manos de aquel ser que nos dió, con la sangre de su sangre las más hermosas enseñanzas de la vida!

Pero otras realidades nos apartan de estos cuadros infantiles y nos ponen en contacto con treinta y tres reclutas del regimiento de León, de guarnición en Madrid, que han hecho su primera Comunión en la Iglesia de San Francisco el Grande.

Y después de loar, como es debido, a la duquesa de Talavera, a la Junta de damas de la Casa del Soldado y a cuantas distinguidas personalidades han contribuido al éxito de tan conmovedor como significativo acto, el pensamiento, mariposa con alas, siempre inquieta, nos lleva a otras reflexiones, de las que forzosamente y por el contraste de los hechos, han de desprenderse algunas verdades amargas.

Porque ello es incuestionable que son enviados a los cuarteles, no solamente analfabetos de las letras, en un grado verdaderamente asombroso, sino analfabetos del espíritu: hombres que miran correr los mejores años de su vida, sin sentir en el alma las caricias de ese consuelo que tanto capacita y predispone para todas las luchas de la existencia física y moral.

Que la cantidad de ese infortunio es aterradora, lo demuestra la enorme proporción de ese analfabetismo del espíritu, tan desolador y antisocial. Treinta y tres reclutas carentes de la primera Comunión, en un solo regimiento, en una sociedad católica, representan un problema digno de estudio, de honda meditación y de medidas que coonesten tamaña calamidad.

Triste es tener que echar mano del ejemplo de fuera. Pero no se puede por menos de invocar el precedente, cuando vemos como los reclutas católicos de las dotaciones marítimas inglesas, reclaman plaza en España para sus expansiones espirituales, ofreciendo el consuelo de agruparse en nutridas peregrinaciones ante el sepulcro del Apóstol Santiago.

En España tenemos muchos problemas que reclaman una acción vigilante y tenaz y urgente remedio. Los problemas del espíritu, más que ningún otro, nos dicen con triste elocuencia, que hay que redoblar todos los estímulos, y todas las actividades, si queremos depurar nuestra sociedad de esa mancha corrosiva del indiferentismo religioso, moral pesadilla que debiera entenebrer nuestro más nimio descanso.

En otro orden de cosas, los enemigos del militarismo, y hablamos a las personas de buena fe, tienen un rasgo en que contrasta esa antipatía, esa predisposición adversa, que habrá de trocarse, si bien lo consideran, en un aplauso cerrado en ofrenda al cuartel que imparta educación social y educación espiritual.

Mariano S. de Enciso

(DE NUESTRA COLABORACIÓN)

Los puntales del comunismo ruso

Hace quince días, o poco más, el presidente del Consejo de Comisarios del Pueblo, Rykoff, que es tanto como decir el presidente de la República soviética rusa, pronunció en el Congreso del partido bolchevique un discurso en que trató de la situación de Europa desde el punto de vista de los Soviets. El discurso encierra grandes enseñanzas.

Rykoff reconoce que el comunismo no progresa en la Europa central y occidental, donde el triunfo de las izquierdas se inclina del lado de la democracia socialista, la democracia de la Segunda Internacional tan odiada por la Tercera Internacional de Moscú. En Inglaterra está en el poder el partido laborista. En Dinamarca gobiernan los socialistas. En Francia no depende más que de los «unificados» alcanzar el poder. En Bélgica cualquier día llega a ser primer ministro el socialista Vandervelde. Y ante este espectáculo «sería, por tanto, posible —dice Rykoff—entenderse con todos estos gobiernos acerca de un programa mínimo, honestamente revolucionario.»

No sale uno de su asombro. Jamás había hablado así Lenin, que no tenía para el socialismo ni comunismo, más que dictérios y atroces improperios inspirados en las excomuniones lanzadas contra ese socialismo por la Tercera Internacional de Moscú. ¡Una transacción con los de la Segunda Internacional... Pero qué le pasa al comunismo ruso? Rykoff lo explica. No es que los bolcheviques aprueben el proceder de los que siguen teniendo por traidores; es que la marcha de las cosas es inevitable.

Pero Rykoff se consuela. Cuando los socialistas de la Segunda Internacional alcanzan el poder, pactan en seguida con la burguesía, las masas obreras se percatan de ello, se desilusionan y se pasan al comunismo cada vez en grupos más numerosos. Y como ejemplo de ello cita Rykoff lo que ocurrió en Rusia cuando Lenin abandonó a Kerensky.

Además Rykoff confiesa en su discurso que Rusia necesita capitales que aún existen en el mundo de la burguesía. Y Rykoff, que no debe ser hombre de pocas luces, aunque no pueda decir por decoro de partido todo lo que siente, comprenderá que a Europa la han empobrecido la guerra y las revoluciones; que en todas partes hace falta dinero; que ese dinero escasea lo que se disputa a Rusia y que ese dinero cada vez ha de escasear más porque los métodos socialistas y afines al socialismo consumen riquezas, pero no las crean. Mientras menos se avance en el terreno del socialismo, mejor. Preferible es que reine la Segunda que no la Tercera Internacional.

Y casi en los mismos días se celebraba en Moscú el Congreso del partido comunista ruso. En él hacía Zinovieff un informe aún más instructivo sobre la situación política que es un complemento del discurso de Rykoff y arroja alguna luz sobre las afirmaciones del sucesor de Lenin. En dicho informe ha insistido en hacer ver el movimiento de aproximación que se ha producido entre los obreros y los aldeanos rusos. Y como un gran triunfo añade que el partido comunista cuenta con la adhesión de más de 200.000 obreros. ¿Nada más? Esa mayoría representa el partido que gobierna en Rusia?

Y al tratar de los principales objetivos del Gobierno de los Soviets afirma que son el proseguir en la restauración de la gran industria y reglamentar el mercado interior con un desarrollo creciente de la cooperación, porque actualmente —añade—el comercio del capital privado prevalece sobre el de las cooperativas. Pues se han iniciado los que creían haber desterrado el capitalismo de Rusia.

Este cambio de táctica en los gobernantes rusos lo relaciono con otra noticia leída estos últimos días en la prensa extranjera. Tikhon, el patriarca ruso, anciano y destruido por su largo cautiverio, sigue su labor de reunir bajo su jurisdicción las diversas sectas suscitadas por el bolchevismo, el que hizo poner frente al Santuario más visitado de Moscú el letrero famoso: «La religión es el opio del pueblo». A este objeto ha dirigido al clero y fieles un mensaje de reconciliación con Krasnitsky, jefe de la llamada Iglesia viva, que es la Iglesia protegida por los bolcheviques. Y es que los Soviets no pueden olvidar que cuando el ciudadano Benjamín, como ellos llaman a Tikhon, compareció en la sala de Audiencia en que había de ser juzgado, los fieles rusos, hoy divididos en tres nuevas Iglesias clámáticas que el Patriarca quiere reunir en un Concilio panruso preparado por Comités diocesanos cuya formación propone, los fieles rusos —repite— que asistían a la vista del proceso, cayeron de rodillas pidiendo la bendición a su venerado Patriarca. Y los Soviets y Rykoff, que están convencidos de la religiosidad del pueblo ruso, no buscan en la Iglesia viva y en la Segunda Internacional sino un puntal para el comunismo que sólo cuenta en los enormes territorios de Rusia con la adhesión de 200.000 obreros.

Nadie creería que eran tan pocos. Pero chillan tanto...

Lásaro

(DE NUESTRA COLABORACIÓN)

La Exposición Nacional de Bellas Artes

Tiene la actual Exposición de Pintura y Escultura, instalada en el Palacio del Retiro, dos notas altamente simpáticas y alentadoras.

Es la una, que, por primera vez, en una Exposición de Arte Español, se admite como producción española la del Arte hispano-americano, y se le adjudicará premios y medallas, considerándolo como cosa nuestra.

Es la segunda, la impresión de conjunto armónico, fuerte y bien orientado que dan las obras expuestas, comparadas con las Exposiciones de los años anteriores.

No habrá, quizás, obras geniales (tampoco las hubo en las pasadas) pero la obra total señala ya claramente una tendencia sana y bien definida, que entra de lleno en el carácter y en el genio español.

En las Exposiciones anteriores, notábase que nuestros artistas buscaban fórmulas nuevas; sus lienzos, más que cuadros, eran tanteos, ensayos, y, a menudo, caían en lamentables extravagancias.

Unos intentaban volver al primitivismo prerafaeliano; otros, se empeñaban en imitar al Greco; otros, que habían pasado por París, venían sugestionados por el impresionismo francés, y pretendían darnos como originalidades, repeticiones de Cerano, o querían sorprendernos con imitaciones a lo Renoir o a lo Gauguin. Todo esto, casi ha desaparecido en el actual Salón.

Nuestra juventud ha encontrado ya su camino (el español). Habrá, naturalmente, distintos valores; cada cual resuelve los problemas artísticos con arreglo a la medida de sus fuerzas; pero se ve ya, en conjunto, un camino acertado, y, sobre todo, una fuerte y sincera personalidad.

No es posible encerrar en un artículo el juicio de todos los cuadros y esculturas dignos de atención, que se hallan expuestas en el Palacio del Retiro. Necesitaríamos para ello muchas columnas y muchas planas de periódicos. Nos limitamos, pues, a dar una rápida impresión de las obras que en nuestra primera visita más nos han emocionado.

Ortiz de Echagüe:

Este pintor, que ya ha triunfado en un salón de París, expone dos grandes lienzos; dos «interiores», que revelan todo un artista de raza.

Hay en la figura de ese viejo que levanta la copa ante los blancos manteles de su casa, la «garra» velazqueña: ese rostro rubicundo, alegre y satisfecho, parece que va a recitar los «La Cena» de Baltasar de Alcázar. Todo el cuadro está lleno de espiritualidad, de ambiente, de vida; la valorización de las tonalidades es portentosa y el color y la luz vibran con el poderoso acento que caracteriza a nuestros grandes maestros del siglo de oro.

Es un pincel, el de Ortiz Echagüe, que se ha templado al calor de nuestros clásicos, pero que luego ha sabido recoger la expresión del alma moderna. Nos explicamos perfectamente que Ortiz Echagüe haya triunfado en París.

Su pintura tiene ese «air divinum», que sólo posee el buen arte español colocado, con Velázquez y con Goya, en la cumbre del Arte universal.

Cristóbal Ruiz:

Presenta dos maravillosos lienzos: «Un retrato de niña» y un grupo titulado: «Las dos hermanas».

Es Cristóbal Ruiz un colorista inmenso, que ha sabido dar al color sus justos y delicados valores emocionales. Temperamento exquisito, de una sensibilidad casi milagrosa, pone en sus cuadros todo el místico

amor que los primitivos florentinos ponían en sus creaciones.

Tiene, además, la suprema visión del pintor idealista, que simplifica, estiliza y desbasta todo lo superfluo; los detalles desaparecen como valores inexistentes, y quedan sólo los trazos fundamentales, los rasgos del carácter.

En «Las dos hermanas» el acorde de color nos impresiona como una frase musical. El arabesco de la línea y la pureza del color están en perfecta armonía con la ternura del asunto. El alma infantil, llena de candor, de ingenuidad, y de claridad celeste, palpita ostensiblemente en todo el cuadro.

¡Qué gran poeta del pincel es este artista, que «sin hacer literatura», sino con el poder de su paleta, ha creado un verdadero poema infantil, que vibra en nuestra retina con la suprema belleza de una estrofa de San Juan de la Cruz!

Eugenio Hermoso:

Admirablemente representado está este joven maestro.

Varios grandes lienzos de verdadera importancia presenta, y sobre todo «Un triptico» que merece colocarse al lado de los de su paisano Zurbarán.

Ha vuelto Hermoso con gran acierto a la nota primera que le dió fama, y ha vuelto con la sabiduría y experiencia de un técnico consumado.

Ha sabido encontrarse a sí mismo y de ahí su definitivo triunfo.

López Mesquita:

Seis cuadros presenta el laureado pintor granadino.

Mesquita es un maestro que domina la forma por completo, más hablando con toda sinceridad, diremos que en los seis lienzos que presenta este año, se descubren ya signos de decadencia.

Obras en las que sólo se ha cuidado la técnica, hechas en frío, sin un destello de espíritu; dan la impresión de una labor acabada de marquetaría, o de carpintería, admirables por el artificio, pero carentes por completo de emoción.

Luis Menéndez Pidal:

Presenta también varios cuadros entre los que sobresale «Los Gnomos alquimistas». Un poco anticuado, no anticuado a lo siglo XVIII, que esto equivaldría a un gran acierto, sino a lo siglo XIX, que no es lo mismo).

Nestor:

De Nestor habría mucho que hablar.

Presenta dos cuadros de sus ocho «panoramas» del «Poema del Atlántico». Nestor es un gran dibujante, y un artista de imaginación, pero su obra representa lo que pudiéramos llamar el «gongorismo» en la pintura.

Sus figuras son retorcidas, falsas, frías e insinceras.

Nestor se coloca ante el natural (que en el caso presente es el mar) y parece que le dice al espectador: «¿Ve usted la belleza del Océano? ¿Ve usted la pureza de ese cielo y los azules tonos de esas aguas? Pues todo eso a mí me tiene sin cuidado, ni me emociona, ni me interesa; a mí lo que me importa es que vea usted lo bien que yo empasto este color, y cómo retuerzo el arabesco de esta línea. ¡Esto es lo importante!»

¡Plas! sus obras son como literatura gerundiana, todo artificio, todo hinchazón, todo énfasis.

Pintura decorativa, a lo sumo, que no tiene ninguna relación con el verdadero arte español.

Luis León.

De Felanitx

Atentamente invitados por el Presidente del «Orfeo Auli» asistimos, el 24 del pasado Mayo, a la velada literario-musical, dedicada a los socios protectores y a beneficio de la sección coral del «Orfeo», que tuvo lugar en el Teatro Principal de esta ciudad.

Empezó el acto con ajustada sinfonía interpretada por la Orquesta «Auli» dirigida por don J. Vich.

La Cátedra de declamación del Teatro Principal de Palma puso en escena el drama de don José López «La otra vida» y el chistoso entremés «Los chorros de agua» de los hermanos Quintero.

Durante los intermedios, la Orquesta Auli ejecutó la serenata de Toselli y el intermedio n.º 6 de los «Cadetes de la Reina».

D. J. Elvira recitó la poesía de Mossén Costa y Llobera «Lo Pi de Formentor».

Se presentó seguidamente en el palco escénico la sección coral, que fué recibida con aplausos, que fueron repetidos al saludar al público el Director, Rdo. don Bartolomé Gayá.

Todos los números del programa fueron aplaudidos, y a ruegos del público tuvo que salir al palco escénico el compositor de la música de «Diada de Juny», don Luis Planas.

Los asistentes salieron complacidos de tan amena velada.

—El orfeo Auli tiene el proyecto de vis-

ter, en breve, a Pollensa, para depositar una corona sobre la tumba del inmortal Costa y Llobera.

—La festividad de conclusión del mes de María ha revestido este año la solemnidad de costumbre.

En el oficio del orfeo «Auli» ha interpretado la Misa de Nitt bajo la batuta del Reverendo Sr. Gayá.

A la noche, las Hijas de María cantaron ajustadamente preciosos cánticos dirigidos por el organista don Bartolomé Vich.

El altar mayor estaba artísticamente adornado con derroche de luz y flores.

—En el campo de sports de la Congregación Mariana tuvo lugar el pasado domingo un partido entre el equipo «C. D. M.» de Felanitx y el «Victoria Eugenia» de Alcudia.

El encuentro estuvo concarridísimo, habiéndose apuntado nuestro equipo 3 «goals» contra 1 a favor de Alcudia.

Actuó imparcialmente de árbitro el distinguido sportman don Lorenzo Pons.

Fué una tarde de verdadero sport; nada de zancadillas ni jugadas sucias. Siempre reinó la cordialidad entre los jugadores.

Es digna de hacer resaltar la nota de cordialidad que reinó también en el público.

C.

Felanitx, 5 de Junio de 1924.

De Campos del Puerto

El domingo, día primero, se celebró en esta parroquia, con el esplendor acostumbrado, la fiesta de las Hijas de María. Después del tríduo preparatorio, predicado por el Rdo. P. Vicente Queralt, de la Misión, apareció la iglesia el día de la fiesta convertida en jardín; todos los actos han resultado solemnísimos y muy concurridos, principalmente la Misa de Comunión, en la cual tomó parte todo el pueblo, para conmemorar el V aniversario de la consagración de España al Sagrado Corazón de Jesús, hecha por nuestro Católico Monarca en el Cerro de los Angeles.

—Lo que por mucho tiempo fué una necesidad para el pueblo y había preocupado a varios Ayuntamientos, el engrandecimiento del Cementerio, que resultaba pequeño, es hoy una realidad, gracias a los desvelos y sacrificios del ex-alcalde don Cosme M. Oliver. Cuando éste ocupaba, el año pasado, la Alcaldía, se llevó a cabo la expropiación del terreno de las dos parcelas que a ambos lados del anterior cementerio se habían de añadir, y enseguida comenzaron las obras de cerca de las mismas. Terminadas recientemente éstas, la tarde del domingo, acabada la procesión, se procedió a la bendición del ensanche. La efectuó el Rdo. señor Ecomomo, debidamente autorizado, asistiendo las autoridades, clero y pueblo en masa. Después de la bendición, el mentado predicador de la fiesta dirigió al pueblo sentida plática, y terminada ésta, se cantó un responso por los difuntos enterrados en el anterior cementerio, que queda en el centro del ensanche.

—En el Salón de la Congregación Mariana, cedido por la Junta Directiva de la misma, por la noche del mismo día celebró, con las niñas de su escuela, una velada literario-musical la señora doña Anita Suau, maestra nacional de este pueblo, que en el corto tiempo que la regenta ha dado pruebas de un intenso trabajo en pro de la instrucción y educación de las niñas.

Todas desempeñaron magistralmente su papel, cosechando muchos aplausos, y la maestra ha recibido muchas enhorabuena a las cuales unimos la nuestra.

X.

Campos, 2 de Junio 1924.

Adoración Nocturna

Deseando, la Adoración Nocturna, tomar parte en las funciones que las Religiosas de María Reparadora dedican a su excelsa Madre, con motivo de la bendición de la nueva Iglesia, el Consejo Directivo acordó celebrar, el próximo sábado, siete del corriente, en dicha Iglesia, una Vigilia General voluntaria, a la que pedrán asistir todos los adoradores activos y honorarios, tanto caballeros como señoras, y demás fieles.

La Vigilia empezará a las diez de la noche del día siete, y a las cinco de la mañana del siguiente día, ocho, habrá misa solemne de Compañón.

El Ilmo. y Rvdo. Sr. Obispo ha concedido 50 días de indulgencia a los que asistan a la expresada Vigilia.

¡Adoradores de Jesús Sacramentado! El Consejo espera que, dando una vez más pruebas de verdadero amor a Nuestro Rey y Capitán, asistirán a la expresada Vigilia.

En la Audiencia

Vista suspendida

Por enfermedad del procesado, se suspendió ayer la vista de la causa instruida por el Juzgado de Inca contra M. S., acusado de los delitos de usurpación de títulos y contra la salud pública.

La vista se celebrará en virtud de nuevo señalamiento.

En la Casa de la Villa

Presentación

Se interesa se presente en el Negociado de remozos de este Ayuntamiento Bartolomé Roselló Espinosa, padre del soldado repatriado Miguel Roselló Ginard, para enterarle de un asunto que le interesa.

Denuncias

El Alcalde, señor Llompart, nos rogó ayer hiciéramos público que todo ciudadano tiene derecho a entregar a los urbanos las denuncias escritas que estime pertinentes.

Visita a los molinos

Una comisión—la formaban los concejales señores Salom, Canals, Pons (R.), Pons y Bujosa, Bannasar y Casasnovas, y el oficial letrado, señor Andreu—ha comenzado a visitar los molinos que atraviesan las aguas procedentes de la Fuente de la Villa para decidir si la expropiación de tales molinos ha de hacerse parcial o totalmente.

La vacunación

El Alcalde, señor Llompart, hablando ayer con los periodistas, se lamentó de que los Juzgados municipales, contra lo que se les

tiene duplicado, no remitan al Ayuntamiento relación de los niños que nazcan, para poderlos vacunar seguidamente.

Notas de sociedad

De viaje

Entre el pasaje salido anoche para Barcelona, a bordo del vapor correo «Rey Jaime I», figuraban el señor Conde de Peralada, el médico don Pedro Alcover y señora, el Reverendo P. Lorenz Calderney, Dominicó, don Pedro Miró y señora, don Francisco Font, don Ignacio Pomar, don Antonio Ribas, don Juan Samper, don Francisco Ribas y señora, don Juan Jaume y don Juan Alós.

—Esta mañana, a bordo del vapor correo «Mallorca» han llegado procedentes de Barcelona: el Cónsul de Cuba don José Carballal; don Bernardo Riera, coronel de Sanidad Militar; el abogado don Fernando Pou, acompañado de su esposa e hija; don Jerónimo Estades y el teniente del Tercio don Pedro Tauler, quien, destinado a Gerona viene a Palma a pasar unos días al lado de su familia.

También han llegado el teniente y el alférez de Caballería, señores Serrano y Urgal, Vienen, con varios caballos, con objeto de tomar parte en las pruebas del Concurso Hípico, que se inaugura el próximo domingo.

Esta mañana, ha llegado, procedente de Roma, nuestro distinguido amigo el M. R. reverendo P. D. Miguel J. Cerdá, Procurador general de la Orden Teatinos.

—También ha llegado el fabricante de Mataró don Joaquín Coll Regás.

Restablecimiento

Nos enteramos con gusto de que se halla restablecido de la dolencia que le aquejaba el médico y concejal jurado don José Agulló y Agulló.

Enferma

Ha entrado en período de franca mejoría la distinguida señorita Margarita Mora, a quien hace algunos días le fué practicada una delicada operación por el médico señor Jusnedá, asistido por su compañero de profesión señor Bosch.

Deseamos a la enferma un total y pronto restablecimiento.

Junta local de reformas sociales

El lunes se reunió en el Consistorio la Junta Local de Reformas Sociales bajo la presidencia del señor Alcalde, don Alfredo Llompart Juliá, con asistencia de los señores vocales don Luis Bohigas, don Francisco Salleras, don Simón y don Guillermo Fullana, don Gabriel Oliver, don Miguel Trias, don Gregorio Riera, don Bertolomé Morey, don Guillermo Vidal, don Nadal Antelm, del Delegado de Estadística del I. de R. S. don José de Eguía y del Inspector provincial del trabajo, don Miguel Sancho.

Se aprobó el acta de la sesión anterior. Se dió cuenta de dos actas de infracción levantadas por el vocal señor Trias en dos establecimientos de panadería, acordándose darles el curso legal debido.

La junta se dió por enterada de la habilitación de varios libros de visita de distintos comercios de esta capital.

El señor Alcalde, después de saludar a la junta, encarece le sean denunciadas cuantas faltas crea deban corregirse y que a su autoridad compete.

El señor Antelm, después de corresponder al saludo en nombre de la junta, manifiesta que desde aquel momento denunciaba a la presidencia la falta de observancia de los preceptos de la ley del descanso en domingo, de los vendedores ambulantes.

El señor Alcalde ofrece dar las órdenes oportunas para que dichos vendedores cumplan estrictamente lo que para ellos está dispuesto en las leyes sociales vigentes.

Seguidamente se da lectura a un pacto formulado por el gremio patronal y varios dependientes del ramo de mercaderías, por el que se establece, previas ciertas concesiones, que las horas de apertura y cierre de tales establecimientos sea de ocho a ocho.

Dióse luego también lectura a una protesta, suscrita por varios dependientes de mercaderías, de la Asociación de dependientes de comercio «Unión Protectora Mercantil», por la que se censura la conducta de la Inspección del trabajo al aprobar el mentado pacto, por no ser los suscritores de aquél la representación legal de la dependencia, toda vez que la sociedad autorizada para ello es la referida «Unión Protectora Mercantil».

El señor Fullana (D. G.) dice que a su entender no puede aprobarse el referido pacto por no estar conforme con él la mayoría de dependientes del ramo, socios de la única sociedad de dependientes de comercio legalmente constituida.

Mutualidad de accidentes de Mallorca

(Autorizada por Real Orden de 21 de Marzo de 1922)

Se pone en conocimiento de los Señores Mutualistas haberse inaugurado el nuevo DISPENSARIO establecido en la calle del Conquistador núm. 16 (bajos) en donde queda establecida desde las siete de la mañana a las siete de la tarde una guardia de señores Médicos para la mejor asistencia de los accidentados.

La Mutualidad ruega a sus Asociados que no lo hayan hecho y a los Industriales todos se sirvan visitar el referido DISPENSARIO

El señor Bohigas dice que considera legal el pacto por no existir asociación o gremio de dependientes de mercaderías, y por el contrario, le extraña que dependientes que firmaron el pacto suscriban ahora la protesta, lo que hace suponer pueda haber habido coacción.

El señor Riera, después de protestar enérgicamente del aserto del señor Bohigas, dice que el referido pacto sólo lo formularon los patronos del referido gremio, con varios dependientes, en casi su totalidad, mujeres, sin haberse dirigido para nada, conforme previene la ley, a la Asociación legalmente constituida de dependientes de comercio, por lo que considera a todas luces ilegal el referido pacto.

El señor Vidal se queja de que no concurre a las reuniones de la Junta, el señor Inspector del Trabajo, proponiendo que caso de repetirse dichas faltas, se eleva la correspondiente protesta al Inspector de R. S., pues, estando distanciada la Junta de la Inspección, o sobre una u otra.

El señor Fullana (D. S.) entiende que en tal caso el referido pacto, por no estar formulado conforme previene la ley.

El señor Bohigas manifiesta que mientras no se ensale la firma del señor Inspector del Trabajo, considera debe ser respetado dicho pacto, al que califica de muy beneficioso para la dependencia.

El señor Estrellas manifiesta su sentimiento por la ausencia del señor Inspector del Trabajo, puesto que en varias ocasiones que se le ha consultado, se ha recabado su opinión sobre la aplicación de la ley, y en el presente caso, se discrepa de ella, por lo que opina no debe tomarse acuerdo sin que se halle presente.

El señor Bohigas hizo observar que el otro pacto que formuló el gremio de mercaderías, bastó para aprobarlo, que el señor Inspector dijera que estaba conforme, y para el presente ni con su firma basta.

El señor Alcalde manifiesta que a su entender o debe darse por discutido y resolverse el asunto o esperar para ello que asista a la reunión el señor Inspector.

Entra el señor Inspector del trabajo y después de enterado del debate, hace patente la incompetencia de las Juntas locales para juzgar las actuaciones de los inspectores del trabajo. Manifiesta que autorizó el pacto de que se trata porque, sin rebajar las horas de apertura y cierre, fijadas por la Junta de Enero de 1920; y además, por depender solamente de la inspección el autorizar o denegar los pactos que se formulen.

Discrepan de tal opinión los señores Presidente, Antelm, Eguía, Riera, Morey, Fullana (D. G. y D. S.) y Vidal.

El señor Salleras propone que toda vez que la Junta cree no están llenados los requisitos legales en la formación de dicho pacto, acuerde devolverlo para que conforme a ley sea confeccionado.

El señor Riera presta su conformidad a la propuesta del señor Salleras, mientras durante el tiempo de tramitación para formular nuevo pacto, se rijan las mercaderías por el antiguo.

Por el contrario, el señor Bohigas se halla conforme con lo propuesto por el señor Salleras, si se respeta el nuevo pacto durante el mencionado tiempo.

Después de intervenir reiteradas veces en la discusión la mayoría de vocales se acuerda suspender la sesión hasta el día siguiente, para el cual promete el señor Inspector del Trabajo dar por escrito las razones legales en que se apoyó para autorizar el pacto de que se trata.

Reanudada en el día de ayer la suspendida sesión con asistencia de los mismos señores vocales y bajo la presidencia del señor Alcalde, se dió lectura a un oficio del señor Inspector del Trabajo, el que excojó su asistencia a la Junta, por motivos de salud, por el que manifiesta que autorizó dicho pacto de conformidad con lo dispuesto en el artículo 4 de la ley de 15 enero de 1920.

Después de prolija discusión, el señor Bohigas en nombre del gremio patronal de mercaderías, retira el pacto de referencia para formularlo de conformidad con lo dispuesto por la ley.

Se dió cuenta de un oficio de los patronos panaderos, solicitando que durante los meses de calor riguroso se les autorizara em-

SASTRERIA
Vda. de Manuel Plaza
Recibidas las novedades
Uniforme único para todas las Armas
Trajes talaras Sastre modisto
CADENA, (ESQUINA SANTA EULALIA)

pezar el trabajo a las tres y terminarlo a las veintitres, estableciendo las correspondientes tandas de operarios para no infringir la jornada de 8 horas.

Después de breves manifestaciones de los señores Trias, Salleras y Fullana (D. S.) se acordó comunicar al referido gremio no poder resolver sobre el particular, por oponerse la ley a tales concesiones, si bien se redoblará la vigilancia para que por igual se cumpla lo legislado.

El señor Fullana manifiesta que, habiéndose dado diferentes casos de ser maltratados los vocales de la junta en sus funciones inspectoras, previene que en lo sucesivo para los que de tal manera se porten, exigirá el cumplimiento de lo dispuesto por la ley.

A propuesta de los señores Antelm y Fullana (D. S.) se acuerda la publicación de un bando recordando a los comerciantes las horas de apertura y cierre de sus establecimientos.

A propuesta del señor Bohigas y por no haber asistido a más de tres reuniones varios vocales, se acuerda, conforme la ley de 4 de Julio de 1918, darles por dimitidos del cargo y convocar a los suplentes.
Y se levantó la sesión.

Incendio en Caimari

Anteayer, martes, por la tarde, se declaró un incendio en un almacén de paja inmediato a la casa número 14 de la plaza Mayor del lugar de Caimari.

El voraz elemento tomó, desde un principio, grandes proporciones, y de ahí que costara gran trabajo poderlo sofocar.

Créese que el hecho fué casual, calculándose las pérdidas materiales en más de 600 pesetas.

Afortunadamente, no tuvo que lamentarse ninguna desgracia personal.

Vida deportiva

De foot-ball.—Los partidos «Danak-bai-Baleares»

En los centros deportivos, reina expectación para presenciar los encuentros entre dichos bandos, el domingo y lunes próximos. Una nota de interés para los aficionados, ha sido el triunfo obtenido por esta selección vasca sobre el «Iaró» de Mataró, reciente vencedor del «Alfonso XIII» en el Campeonato de Cataluña.

Entre otros triunfos, merece recordarse los obtenidos sobre el «Tarragona» por 4 a 0; «Poble Nou», por 5 a 1; «A. S. Martín», por 4 a 2; y «Colonia Güell», por 2 a 1, partido éste en el que se disputaron una Copa.

Es justificada, pues, la expectación ante los anunciados encuentros en los que el «Baleares» está dispuesto a defender su suerte con los mayores entusiasmos.

Nos participa la Sociedad «Baleares» que, dado el presupuesto elevado de estos partidos, se ha visto obligada a señalar entrada para los señores socios, que satisfarán 0.50 pts. por partido; los infantiles, sólo 0.25. Desde el sábado, por la tarde, en el local social se despacharán entradas para los socios y para el público.

Llegada de Moranta

Esta mañana, en el vapor correo de Barcelona, ha llegado el delantero interior izquierdo del «Alfonso XIII», Vicente Moranta, autor del único «goal» que contra el «Iaró» se apuntó nuestro «once realista».

¿Dimisiones?

Circula el rumor, y lo hacemos a título

de información, que en el seno de la Directiva de la Real Sociedad «Alfonso XIII» se han producido algunas bajas, motivadas por el asunto de la ida del equipo a Barcelona.

Estas dimisiones, presentadas ya antes del descalabro sufrido por el equipo, no se hicieron públicas por no entorpecer la ida del «team», que en la forma que fué, valiera más no hubiese salido.

Suponemos que este asunto traerá cola, y a estas dimisiones, probablemente, seguirán otras.

Prometimos a nuestros lectores publicar una reseña del encuentro entre el «Iaró» y nuestro campeón; la reseña llegó ayer tarde a nuestros manos, y en ella el notable jugador señor Castañer explica cómo se desarrolló el encuentro y las causas que, según él, motivaron la derrota, causas que ya juzgamos están suficientemente comprendidas en el ánimo de los que nos lean.

Este, por falta de espacio y la anterior gaceta referente a dimisiones nos obliga, hasta que el asunto se despeje, a guardar un prudente silencio para no agravar este asunto.

De Telégrafos

Ha sido ascendido a oficial primero del cuerpo de Telégrafos el oficial segundo, con destino en este centro, don Rafael Pomar, que presta servicio de mecánico.

Para practicar la anual inspección a esta provincia, ha llegado, acompañado de su secretario, señor Roldán, el Inspector regional de Telégrafos, don Antonio Zabaleta.

Este, que tiene su residencia en Murcia, está encargado de la inspección del Telégrafo en las provincias de Murcia, Valencia, Alicante y Baleares.

Se ha recibido en este Centro una comunicación de la Superioridad diciendo que puede abrirse al público la estación de Deyá, ya definitivamente instalada, si ello lo estima pertinente el Jefe de Centro.

Teatrales

Lírico

Esta noche, se estrenará la obra «La casa cercada», de Frondaie.

De ella, dice un crítico lo siguiente: «Es una obra inspirada en episodios de la guerra, y cuyo lugar de acción es El Cairo, lo cual añade un importante elemento de vitalidad a la producción, en que hay rasgos y episodios que no se pueden recomendar».

Alcaldía de Palma

Se hace público que habiendo acordado el Excmo. Ayuntamiento la subasta para fijar anuncios en los mingitorios públicos de esta ciudad, tendrá lugar el día 7 del actual a la hora doce en la Casa Consistorial con sujeción a las condiciones que obran en el Negociado de Gobierno y Policía.

Palma, 2 Junio de 1924.—El Alcalde, Alfredo Llompart.

PEDID RON GRECO

JORGE PERELLÓ, Liubl (Mallorca)

CONFERENCIAS TELEGRÁFICAS

SERVICIO ESPECIAL Y EXCLUSIVO DE CORREO DE MALLORCA

Desde Madrid

La campaña de Marruecos

Madrid, 5 (1'00)

De una fuga de cautivos

Comunican de Melilla que con el excapitán Alfonso Pérez, cabo de la Compañía de Mar, se fugaron tres prisioneros más, un legionario, un soldado de infantería y un cantinero. Sólo consiguió llegar a Alhucemas el cabo Pérez. De los tres restantes, dos perecieron ahogados y el otro fué de nuevo hecho prisionero.

Según ha manifestado el cabo Pérez, los bombarderos aéreos tienen desconcertados a los indígenas, los cuales han sufrido muchas bajas a consecuencia de la explosión de las bombas, que también causan muchos incendios en los sembrados y viviendas.

Abd el Krim cambia de domicilio casi todos los días, y varias veces ha estado a punto de sucumbir entre los escombros de las viviendas que habitaba.

Dice que una bomba destruyó una camioneta que tenía el Abd el Krim, presidente del saqueo de Julio.

En los últimos bombardeos cayó una bomba en el cobertizo en donde tiene Abd el Krim un automóvil, incendiándolo.

Muerte de un moro notable

Telegrafian de Tetuán que ha fallecido en aquella ciudad, a avanzadísima edad, el conocido musulmán Sidi Ali Salani, director de los bienes de la real casa de beneficencia mora.

En vida mereció afectos de la casa real española, especialmente de la Reina Cristina, a quien visitó varias veces.

Madrid, 5 (1'40)

Marcha de fuerzas

Melilla.—En breve, marcharán, destacados, a Alhucemas y al Peñón de Vélez, dos compañías del regimiento infantería de Melilla.

Funerales

Melilla.—En la capilla castrense, se celebrarán mañana funerales en sufragio del alma de los muertos que pertenecieron al Tercio de extranjeros.

Convoyes

Melilla.—Se han llevado convoyes a las posiciones de Sidi Mensaud y de Fabra. Los convoyes se llevaron sin novedad.

Un convoy con relevo

Melilla.—También se ha llevado un convoy a la posición de Izen Lasen, relevándose, al propio tiempo, las fuerzas del Regimiento de Vergara, que había en la misma destacados, por otras del mismo cuerpo.

A las doce de la mañana, terminó el repliegue de las fuerzas que protegieron el convoy y el relevo.

Llegada de un general

Tetuán.—Ha llegado el general Cruz. Conferenció con el general Alzpuru.

Regreso

Tetuán.—Ha regresado de Tazarut el odontólogo Martín, que fué a asistir al Ratsni, que sufre una afección.

La política francesa

Madrid, 5 (1'00)

Probable constitución del nuevo Gobierno

París.—En los círculos políticos bien informados se da como casi seguro que el ministerio que formará el jefe de las izquierdas señor Herriot estará compuesto del modo siguiente:

Presidencia y Negocios extranjeros, Herriol. Justicia, Peytral. Para el ministerio del Interior se dan como probables los siguientes nombres: Schrammek, senador de las Bocas del Ródano o Chatemps, diputado por el Norte Oriental.

Hacienda, Doumier. Guerra, André Renouid. Marina, Albert Mibaud. Trabajos públicos, Brunnet. Comercio, Clementel. Instrucción pública, Daladier. Agricultura, Guelle. Trabajo, Godard. Quedará suprimido el ministerio de las regiones liberadas.

Millerand aspira a dirigir la oposición París.—La Prensa de esta mañana continúa dedicando largos comentarios a la situación política y en especial a la actitud de Millerand que hasta el momento continúa siendo misteriosa.

Se afirma, sin embargo, que Millerand no abandonará la presidencia de la República si no es ante un voto de las Cámaras. Aun en el caso de que Millerand abandone la primera magistratura, aseguran sus amigos que no abandonará la vida política y que por medio de su mandato de diputado se pondría al frente de la oposición de la Cámara.

Painlevé, presidente de la Cámara París.—En las elecciones celebradas en la Cámara para designar presidente, ha triunfado el candidato del bloque de las izquierdas Painlevé por 286 votos.

El candidato de la oposición, Maginot, logró 209 sufragios. La elección de Painlevé fué acogida con grandes aplausos.

Madrid, 5 (5:30) La actitud de Millerand frente a las izquierdas

París.—En los centros oficiales, se asegura que el Presidente Millerand recibiera la negativa de las izquierdas de aceptar el poder de sus manos, constituiría un Gobierno Nacional sin el concurso de las citadas izquierdas.

Manifestaciones de Estella

Madrid, 5 (1:00) Inauguración.—El régimen de cañadas.—El viaje de los Reyes

A las seis y media de la tarde, llegó a la Presidencia el Marqués de Estella. Nos dijo, en primer término, que recogería al general Masera para asistir con él a la inauguración de la Escuela de la Mujer.

Nos anunció, después, que en breve se publicaría una disposición sobre el régimen de cañadas, encaminada a que éstas vuelvan a ser vías pecuarias.

También nos anunció que hoy firmará el Rey el decreto de reorganización de los servicios de la Armada.

Luego nos dijo que esperaba que el pueblo de Madrid tributaría un gran recibimiento a los Reyes de Italia, correspondiendo así al que el pueblo romano hizo a nuestros señeros en su reciente viaje a Italia.

Por último, nos manifestó que el Consejo del Directorio sería breve, por tener que acudir a la estación a despedir al Infante don Fernando y al contraalmirante Magoz, que marchan a Valencia a recibir a los Soberanos Italianos.

La actuación del Directorio

Madrid, 5 (1:00) Despacho

Ayer mañana, despachó el general Primo de Rivera en el ministerio de la Guerra, con el subsecretario de Estado y con el vicepresidente del Consejo de Economía Nacional.

Suspensión de clases El general Navarro comunicó a los subsecretarios de Instrucción pública, Fomento y Hacienda que las clases de los centros docentes que dependían de ellos, se suspendían, en las poblaciones de Valencia y Barcelona, con motivo del viaje de los Reyes de Italia.

Visitas Al propio general Navarro le visitaron el duque de Tetuán, el Director general de Seguridad y el marqués de Alcanázar.

Notas de Palacio

Madrid, 5 (1:00) Despacho

Ayer mañana, a la hora de costumbre, acudió a Palacio, para despachar con el Rey, el general Primo de Rivera.

Audiencia regia El Rey, acompañado del capitán general de la primera región, tuvo hoy la siguiente audiencia militar:

Almirante Pintado, generales de brigada don Francisco Navarro y don Leopoldo Sabreña, coronel de Infantería don Ricardo Fernández Tamarié, teniente coronel Losada, comandante de tropas regulares indígenas de Marruecos don Pablo Zaldivar y comandante de artillería don Ramón Nardido.

La reina doña Victoria recibió en audiencia a la duquesa de Béjar, al conde de Llanos y a la condesa viuda de Castillejos acompañada de su hija.

El Rey fué cumplimentado por el general Losada con su señora, el marqués de Hoyos, el duque de Sevilla y el conde de Somorrostros.

El conflicto italo-turco

Madrid, 5 (1:00) Turquía contesta con otra nota enérgica a Italia

Constantinopla.—El conflicto italo-turco, provocado por la concentración de tropas italianas en Rodas, se ha agravado considerablemente durante estas últimas veinticuatro horas.

Ismet Bajá, después de sostener una entrevista con el encargado de Negocios de Italia, ha manifestado que las explicaciones dadas por éste no pueden considerarse en modo alguno satisfactorias para Turquía.

Se sabe que el gobierno otomano ha redactado una enérgica nota pidiendo explicaciones a Mussolini, nota que ha sido ya enviada telegráficamente al representante turco en Roma para que la transmita al jefe del gobierno italiano.

Turquía hace preparativos militares Constantinopla.—El ministro de la defensa nacional, de acuerdo con el Gobierno, ha dado órdenes para que las tropas turcas concentradas en las regiones de Smirna y Adalia estén preparadas para toda eventualidad.

Estas disposiciones están íntimamente relacionadas con el conflicto con Italia, que ha, entrado, según las últimas noticias, en una fase muy difícil, a causa de la enérgica nota enviada a Mussolini.

La revolución en Albania

Madrid, 5 (1:40) Los rebeldes se apoderan de Tirana

Roma.—Comentan de Durazzo que los revolucionarios albaneses, después de un violentísimo combate, se han apoderado de Tirana.

El combate duró varias horas. Los defensores de Tirana sufrieron pérdidas de mucha importancia.

Las bajas de los revolucionarios se elevan a 100 muertos y varios centenares de heridos.

Detalles de la revolución Roma.—Las noticias que se reciben de Albania son poco tranquilizadoras.

Durazzo se halla amenazado de ser asido y cortadas las comunicaciones telegráficas con Italia.

En vista de esto, ha zarpado inmediatamente para aquel puerto un contratorpedero italiano. La misión de dicho buque es asegurar las comunicaciones por telegrafía sin hilos en el caso de que quede cortado el cable.

Dimisión del Gobierno.—Nuevo gabinete Belgrado.—El Gobierno de Albania ha presentado la dimisión.

Inmediatamente, se ha procedido a la formación de un nuevo Gobierno apto para hacer frente a la situación interior.

Este gobierno está presidido por Bey Vrioni.

Una gestión de los Estados Unidos Belgrado.—El ministro plenipotenciario de los Estados Unidos, atendiendo a las instrucciones recibidas ayer de su gobierno, ha propuesto al nuevo gobierno albanés que pida a la Sociedad de las Naciones el envío de tres delegados encargados de estudiar la situación interior.

Esta proposición ha sido muy mal recibida por considerarse una ingerencia extranjera en los asuntos interiores del país.

El ministro de los Estados Unidos se dispone a salir de la capital.

Firma regia

Madrid, 5 (1:40) El Príncipe de Asturias, alférez.—Milán del Bosch, a la reserva.—Barrera, capitán general de Cataluña

El Rey firmó ayer numerosos decretos del Ministerio de la Guerra.

Entre dichos decretos figuran los siguientes: Promoviendo al empleo de alférez de Infantería, con destino en el Regimiento del Rey, a S. A. R. el Príncipe de Asturias.

Disponiendo que el general Milán del Bosch pase a la reserva, continuando, no obstante, desempeñando el cargo de jefe de la Casa militar del Rey.

Promoviendo al empleo de teniente general al general de división don Emilio Barrera y nombrándole Capitán general de Cataluña, cargo que ya ocupa interinamente.

Ascendiendo a general de brigada al Coronel don Juan Vaxeras.

Disponiendo que el general Marqués de Estella cese en el cargo de Capitán general de la cuarta región.

Disponiendo el pase a la segunda reserva de los generales Sánchez Manjón y Herrero Navarro.

Concediendo la Cruz del Mérito militar a la señora Condesa de Medina de Torres.

Confiriendo el mando del batallón de cazadores de Alfonso XIII al coronel de caballería don Sergio Lucas Palencia.

De la Presidencia Creando el Patronato para la lucha antituberculosa en España.

De Marina.—Nombramiento.—Mando Uno, nombrando jefe de la escuadra de Instrucción al capitán de navío don Joaquín Montagud.

Y otros confiriendo el mando del acorazado «España» al capitán de navío don José Muñoz y el del acorazado «Jaime I» a don Luis Rivera.

La Bolsa

Madrid, 5 (1:00) Cotización de ayer

Interior centado.	70'40
Interior fin de mes.	00'00
Amortizable 5 por 100.	95'10
Amortizable 4 por 100.	38'40
Bonos de España.	572'00
Compañía Tabacalera.	242'00
Frances.	37'90
Libras.	31'95
Exterior.	85'75
Marcos.	0'00
Liras.	52'00
Dólares.	7'59
Coronas.	00'00
Frances suíces.	150'25

Del Extranjero

Madrid, 5 (5:30) De Alemania.—El nuevo Gobierno, ante el Reichstag

Barlín.—Esta tarde se presentará ante el Parlamento el nuevo Gobierno alemán, con objeto de hacer ante el Reichstag su declaración ministerial.

El Canciller Seipel continúa grave.—Manifestación en su honor

Viena.—Continúa en grave estado el Canciller Monseñor Seipel, víctima del atentado cometido hace unos días.

El Secretario de Estado de S. S., Mn. Gasparri, le ha enviado un telegrama interesándose vivamente por su salud.

En honor de monseñor Seipel se organizó una gran manifestación que recorrió las principales calles de la ciudad.

Al disolverse, aquélla se pronunciaron discursos censurando el hecho.

De Provincias

Madrid, 5 (1:00) De Vigo.—Cambó llega para embarcar para América

Vigo.—Procedente de Madrid, llegó ayer a esta ciudad, el exministro don Francisco Cambó, quien en este puerto embarcará en el vapor «Marilia», para dirigirse a la República Argentina.

De Málaga.—En honor de Moreno Carbonero

Málaga.—Se celebró, ayer, el banquete en honor del insigne pintor señor Moreno Carbonero, nombrado hijo adoptivo de esta ciudad.

Al final del banquete, Moreno Carbonero anunció regalaba al Municipio el boceto que le sirvió para pintar el cuadro «La fundación de Buenos Aires».

De Sevilla.—Estella asistirá a la entrega de una bandera

Sevilla.—Procedente de Madrid, regresó ayer el Gobernador civil de esta provincia, señor Muñoz Lorente.

Confirmando la noticia de que el día 22 llegará a esta ciudad el Presidente del Directorio para asistir a la entrega de la bandera a los somatenes.

De Zaragoza.—Cese de un diputado

Zaragoza.—El Gobernador civil ha dejado cesante al diputado provincial don Maximino Espá.

De Alicante.—Comisión a Valencia.—Sobre la Mancomunidad

Alicante.—La Diputación, en la sesión de ayer, nombró la Comisión que, representando esta provincia a asistir en Valencia a la recepción en honor de los Reyes de Italia.

Respecto al asunto de la Mancomunidad valenciana, la Diputación acordó se esperase la publicación del texto oficial del decreto para, por él, conocer los beneficios o perjuicios que esta Mancomunidad podría reportar a la provincia.

Asuntos de Baleares

Madrid, 5 (1:00) El general Cabrinetty, ascendido

Ha sido ascendido al empleo de general de división el de brigada don José Cabrinetty, jefe de la brigada de infantería de Mallorca.

Noticias varias

Madrid 5 (1:00) La Reina colocará la primera piedra de unos dispensarios

Mañana, S. M. la Reina Victoria colocará la primera piedra de los nuevos dispensarios que se han de edificar en los solares adquiridos por el Hospital de San José.

Después de este acto, S. M. impondrá las insignias de la Cruz de Beneficencia a la Superiora del citado Hospital y entregará el título de enfermera a varias distinguidas señoritas.

Regreso del señor Alcalá Zamora

Ayer, regresó de París el exministro señor Alcalá Zamora, quien ha asistido en la capital francesa a las sesiones de la Unión Interparlamentaria.

La próxima reunión del pleno se celebrará en Berna durante el mes de Agosto.

El programa de estas reuniones de Berna se referirá a cuestiones militares.

Multa al diario «Informaciones» Por contravenir las disposiciones de la censura, se ha impuesto por el Gobernador civil una multa de cien pesetas al diario «Informaciones».

Para la reconstrucción del Seminario de Jaca

El obispo de Jaca, por medio de la prensa, pide auxilio para reconstruir aquel seminario, que recientemente fué reducido a ruinas por un incendio. Confía dicho prelado en que el Directorio y las personas piadosas contribuirán a aquel fin.

De un invento

A propósito del invento del ingeniero inglés Matthews, titulado «rayos ardientes», un periódico dice que ello no es una absoluta novedad para la ciencia, pues la prioridad corresponde al coronel de artillería español don Isidoro Cabanyes, ya fallecido, quien en 1899 presentó al ministerio de la Guerra una memoria en la que se exponía la manera de producir artificialmente el rayo mediante la condensación de chispas eléctricas en presencia del vapor de agua.

Entierro de dos aviadores

Ayer por la mañana, llegaron a Madrid los cadáveres de los hermanos Mialgo Quintana, muertos en un accidente de aviación ocurrido en la zona de Melilla, cerca de Tafersit, y del cual ya dimos cuenta oportunamente.

En la estación esperaban a los restos mortales los familiares de las víctimas, soales del Aero Club y aviadores civiles y militares.

Los féretros fueron colocados en coches mortuorios, después de ser envueltos en banderas españolas por compañeros de los finados.

Desde Barcelona

(DE NUESTRO CORRESPONSAL)

Incendio en una fábrica

En San Feliu de Llobregat, se declaró anoche un violento incendio en la fábrica de paños y tejidos de algodón de los señores Bertrán.

Se derrumbó, con gran estrépito la parte del edificio destinada a los aprestos.

Consejo de guerra

El sábado próximo se celebrará un Consejo de guerra contra el paisano Ernesto Ortiz Calu, acusado de resistencia a agentes de la autoridad.

Nota oficiosa del Gobierno civil

En el Gobierno civil, se nos fué litió esta tarde la siguiente nota:

«Por su persistente actuación, contraria a los intereses de la patria y de la dinastía, se ha ordenado a don Luis Carreras Mas que fije su residencia en el lugar que le mande el Gobernador de Huesca.»

Con fecha de hoy, el «Gobernador dirige» al decano del Colegio de Abogados de Barcelona las siguientes comunicaciones:

1.ª «En el término de 48 horas, contadas a partir de las 14 del día de hoy, se servirá V. S. remitirme copia del acta de la sesión celebrada por la junta general extraordinaria del Colegio el día 10 de Mayo último,

En el cortejo que se organizó, figuraban, además, gran número de personas de todas las clases sociales.»

Los malogrados aviadores han recibido sepultura en la sacramental de la Almudena.

El Real Aero Club y otras entidades de aviación ostentan colgaduras negras.

Los mauristas

Ayer tarde, a las siete, hubo reunión en el Centro Maurista para expulsar del partido a algunos personajes que ocupan cargos públicos.

La expulsión es como protesta por haber sido procesado el exalcalde conde de Limpas.

No se tomó acuerdo definitivo, aplazándose para mañana.

Sobre la desaparición de las niñas

El jefe de policía, al recibir ayer, por la tarde, a los periodistas nos dijo que no había nada nuevo que comunicarnos referente a la desaparición de las niñas.

«En este asunto nos añadió, se siguen varias pistas y la policía continúa trabajando con gran entusiasmo.»

Concesión del Teatro Español

En la sesión que ha celebrado hoy el Ayuntamiento de esta Corte, se acordó adjudicar el teatro Español, para la próxima temporada, a la Compañía Guerrero-Mendoza, con la condición de que si otra compañía actúa en el referido teatro tiene que ser con el consentimiento del Ayuntamiento.

También se acordó conceder autorización para que comiencen las obras de la nueva línea del metropolitano desde la Puerta del Sol a la estación del Norte.

Prensa Asociada

Boletín religioso

MAÑANA Santos.—San Norberto y Claudio, obs. y mártires.

Cuarenta Horas.—Concluyen en la Milicia, dedicadas al Bto. Juan Gabriel Perboyre. Exposición a las ocho y ejercicio al Sagrado Corazón de Jesús; a las nueve, Oficio. Por la tarde, Rosario, ejercicio al Bto. Juan Gabriel Perboyre, Te-Deum y reserva de S. D. M.

Otras Cuarenta Horas.—Empiezan en el Socorro, en honor de Ntra. Sra. de los Desamparados. Exposición a las seis y media; por la tarde, al anochecer, se rezará el Santo Rosario, mes de María y reserva de S. D. M.

Otras funciones

Los nueve primeros viernes del Sagrado Corazón de Jesús se practicarán en las iglesias siguientes:

Con Compañía general. En Sta. Eulalia, a las siete.

En San Jaime, a las siete y media.

En San Nicolás, a las siete y media.

En San Miguel, a las siete.

En Santa Cruz, a las siete.

En los Sagrados Corazones, a las seis y media; por la tarde, todo como los demás días.

En Montesión, a las siete y media.

Otras funciones

En Santa Magdalena, empieza solemne Triduo, dedicado al Santísimo Eoche-Homo por su asociación.

Por la tarde, a las siete y media, Rosario, Triduo con sermón por el Reverendo Padre Hilario de Arenys de Mar, O. M. C. y ejercicio al Eoche-Homo.

En San Miguel, a las seis y media, habrá Misa de Compañía, con plática, para los asociados al Apostolado de la Oración. Al anochecer, después del Rosario, se celebrará con solemnidad y exposición de Sa Divina Majestad, el ejercicio propio del primer viernes de mes en honor del Sagrado Corazón de Jesús.

Visita.—A Ntra. Sra. del Buen Camino, en Sta. Cruz.

Sueltos y noticias

El crucero «Cataluña», procedente de Tánger, el crucero «Cataluña».

Este saldrá el día siguiente, domingo, en dirección a Palma.

Matemáticas

Bachillerato, Escuela Comercio, etc. Clases especiales bajo método rápido de enseñanza.

Curso especial para Septiembre. Informes: Santacilia, 10, 2.ª

Centro de Enseñanza

Morey, 8-1.ª y Almudaina, 19 Director: G. GUASP, Licenciado en Ciencias.

Cursos de verano para los exámenes de Septiembre, empiezan el 15 de Junio.

Fonda Marina

COSME BORRÁS —HABITACIONES FRENTE AL MAR— Casa Garage, Cuadra y Cocheros. Precios económicos.

Cortinas y persianas

para el verano las mejores que indiscutiblemente se conocen

Venta exclusiva —EL AGUILA, San Nicolás, 7.

¿Ha visto V. las bonitas colecciones recibidas en la Casa Matons?

AGUAS MINERALES NATURALES DE

Propietarios: Vda. e hijos de R. J. CHAVARRI.--Dirección y Oficinas: LEALTAD, 12.--Madrid

CARABAÑA

De venta en todo el mundo

PURGANTES DEPURATIVAS ANTIBILIOSAS ANTIHERPETICAS



Probad el "CHLORODONT," y comprenderéis el por que se expenden más de 150.000 tubos diarios. Tubo grande Ptas. 1'75. Tubo pequeño Ptas. 1'10.

LA FILADORA

GRANDES DEPOSITOS DE VARIAS FABRICAS DE TEJIDOS. Con venta exclusiva para las islas Baleares. Grandes existencias en toda clase de artículos de vestir. **Sastrería económica**. Recibido un inmenso surtido en novedades de Primavera y verano para Señora y Caballero. **VENTAS AL POR MAYOR Y DETALL**. Precio fijo.--Ventas al contado.--Casa de confianza. --: 125 SAN MIGUEL 125 --: (Cerca de la Plaza del Olivar)



LA MEJOR TINTURA PROGRESIVA ES LA FLOR DE ORO

Usando esta privilegiada agua nunca tendréis canas ni seréis calvos. El cabello abundante y hermoso es el mejor atractivo de la mujer.



La Flor de Oro
La Flor de Oro
La Flor de Oro
La Flor de Oro
La Flor de Oro
La Flor de Oro
La Flor de Oro
La Flor de Oro
La Flor de Oro
La Flor de Oro
La Flor de Oro
La Flor de Oro

es la mejor de todas las tinturas para el cabello y la barba; no mancha el cutis ni ensucia la ropa. Esta tintura no contiene nitrato de plata, y con su uso el cabello se conserva siempre fino, brillante y negro. Esta tintura se usa sin necesidad de preparación alguna, ni siquiera debe lavarse el cabello, ni antes ni después de la aplicación, aplicándose con un pequeño cepillo, como si fuese bandolina. Usando esta agua se cura la caspa, se evita la caída del cabello, se suaviza, se aumenta y se perfuma. Es tónica, vigoriza las raíces del cabello y evita todas sus enfermedades. Por eso se usa también como higiénico. Conserva el color primitivo del cabello, ya sea negro ó castaño; el color depende de más ó menos aplicaciones. Esta tintura deja el cabello tan hermoso, que no es posible distinguirlo del natural, si su aplicación se hace bien. La aplicación de esta tintura es tan fácil y cómoda, que uno solo se basta; por lo que, si se quiere, la persona más fatigada ignora el artefacto. Con el uso de esta agua se curan y evitan las placas, cesa la caída del cabello y oxita su crecimiento, y como el cabello adquiere nuevo vigor, nunca sería calvo. Esta agua debe usarla todas las personas que desean conservar el cabello hermoso y la cabeza sana. Es la única tintura que, diez ó quince minutos de aplicada permite rizarse el cabello y no se desmenuza; debe usarse como si fuera bandolina.

Las personas de temperamento herpético deben y realmente usar esta agua, si no quieren perjudicar su salud, y lograrán tener la cabeza sana y limpia cada día una aplicación cada ocho días; y si á la vez desean teñir el pelo, hágase lo que dice el prospecto que acompaña á la botella. De venta: principales perfumerías y droguerías de España y Portugal.

Venta en Palma de Mallorca: en la Droguería de Sra. Vda. José Juan Marina, 20, 22 y 24

MATA MOSQUITOS

ZAMPIRONI

Rechazad los que no lleven esta marca



AGENTES EN ESPAÑA:

J. URIACH & C^o

Bruch 49. BARCELONA

Sombreros de Señora

Inmenso surtido, modelos de las mejores casas de París. Se reciben semanalmente nuevos modelos, Vda. Garzón, Merced, 41 pral. Precios económicos (gran chic)



Quando las piernas se ponen hinchadas, entumescidas y las extremidades, hechas, indican un estado varicoso en plena evolución. La circulación disminuye. Una sangre espesa, y cargada de impurezas, dilata sin cesar las venas que, de un momento a otro, cuando las paredes se debilitan demasiado, pueden reventar produciendo "una Úlcera", "un Eczema varicoso" ó bien provocar "una Fiebre" y hasta la muerte repentina. Sea cual fuere su gravedad, las varices pueden curarse siempre cuando la causa que las engendró desaparece. Esto explica las curas maravillosas obtenidas por el cuerpo Médico en el tratamiento de las dolencias de las piernas, de las enfermedades de la piel, de la circulación, del artrismo y de todos los vicios de la sangre por el

DEPURATIVO RICHELET

La potencia de este medicamento es tal que desde los primeros días del tratamiento, la circulación se restablece, la hinchazón de las venas desaparece así como los picores y el hormigueo. La pierna descongestionada recobra su vigor normal, su flexibilidad y a la pesadez sustituye un verdadero bienestar. En los casos de úlceras y eczemas varicosos, la supuración se detiene, las llagas pierden rápidamente su aspecto repugnante y se cierran sin dejar huellas. Sean cuales fueren su forma, su antigüedad, y su origen, nunca hemos anotado fracaso alguno.

Cada frasco va acompañado de un folio ilustrado. De venta en todas las buenas farmacias y droguerías. Laboratorio L. RICHELET, de Sedán, 6, Rue de Valenciennes, Bayona (Francia).



Servicios de la Compañía Transatlántica

SERVICIO DIRECTOS
LINEA CUBA-MEXICO
El vapor Cristóbal Colón saldrá de Bilbao el 16 de Junio de Santander el 19 de Gijón el 20 y de Coruña el 21 para Habana y Veracruz.
LINEA A PUERTO RICO, CUBA, VENEZUELA, COLOMBIA Y PACIFICO
El vapor Buenos Aires saldrá de Barcelona, el día 10 de Junio Valencia el 11, de Málaga el 13, de Cádiz el 15, para Las Palmas, Sta. Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Santiago de Cuba, la Guayra, Puerto Abello, Curacao, Sabana, Colón, y por el Canal de Panamá a Guayaquil, Callao, Mollendo, Africa, Iquique, Antofagasta y Valparaíso.
Nota.—Por razón de la Ley Volstead (Ley seca) ha sido suspendida la escala a Puerto Rico en los viajes de ida.
LINEA DE FILIPINAS Y PUERTOS DE CHINA Y JAPON
El vapor Legazpi saldrá de Coruña el 28 de Junio, de Vigo el 29 de Lisboa el 30 facultativa y de Cádiz el 2, de Cartagena el 3, de Valencia el 4 y de Barcelona el 8, para Port-Said, Suez, Colombo, Singapur, Manila, Hong-Kong, Shanghai, Nagasaki facultativa Kobe y Yokohama.
LINEA A LA ARGENTINA
El vapor Infanta Isabel de Borbón saldrá de Barcelona, el 4 de Junio de Málaga el 5 y el 7 de Cádiz para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.
Coincidiendo con la salida de dicho vapor llega a Cádiz el S. Carlos, que sale de Bilbao y Santander el último de cada mes, de Coruña el 1.º, de Villagarcía el 2, de Vigo el 3, con pasaje y carga para la Argentina.
LINEA DE NEW-YORK, CUBA Y MEXICO
El vapor Antonio López saldrá el 25 de Junio de Barcelona, el 26 de Valencia el 28 de Málaga y el 30 de Cádiz para New-York, Habana y Veracruz.
Nota.—Por razón de la Ley Volstead (Ley seca), ha sido suspendida la escala de New-York en los viajes de ida, efectuándose el recorrido directo desde Cádiz a Habana.

SERVICIOS COMBINADOS
Esta Compañía tiene establecida una red de servicios combinados para los principales puertos, servidos por líneas regulares, que permiten admitir carga y pasajeros para:
Liverpool y puertos del Mar Báltico y Mar del Norte.—Zanzibar, Morambique y Capetown.—Puertos de Asia Menor, Golfo Persico, India, Sumatra Java y Cochinchina.—Australia y Nueva Zelanda, Ilo-Ilo, Cerú, Port Arthur y Wladivostok.—New Orleans Savannah, Charleston Georgetown, Baltimore, Filadelfia, Boston, Quebec y Montreal.—Puertos de América Central y Norte América en el Pacifico, de Panamá a San Francisco de California.—Punta Arenas, Coronel y Valparaíso por el Estrecho de Magallanes.
SERVICIOS COMERCIALES
La Sección que por estos servicios tiene establecida la Compañía, se encargará del transporte y exhibición en Ultramar de los Muestrarios que se sean enviados a dicho objeto y de la colocación de los artículos, cuya venta, como ensayo, desean hacer los exportadores.
Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables y pasajeros, a quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato esmerado como ha acreditado en su dilatado servicio. Todos los vapores tienen telegrafía sin hilos.
Agente en Palma, JAIME M. GRANADA, Plaza Antonio Maura, núm. 6.

VULCANIZACIÓN

de neumáticos y cámaras para automóviles, motos y ciclos. Las reparaciones en las cubiertas obtienen gran resultado por el nuevo sistema patentado. **Casa Codina** Calle Unión, 8, Palma (FABRICA DE GOMAS)

¿Callos? Juanetes, durezas. Use sin demora el **UNGUENTO MAJICO** tres días. Es radical. Farmacias, droguerías 1'50. Por correo 2 pesetas. Farmacia Puerto, Pl. San Isidoro, 4 Madrid.

CHALETES

Hay varios chalets en la playa del Arenal que tanto se alquilan como se venden a plazos. Retienen todo el confort que pueda apetecer el mas exigente. La venta a plazos, en inmejorables condiciones. Situación privilegiada, dando frente al mar, con parada del tranvía. Para informes llamación **CEMENTO MONTE** frente a la Escuela Graduada

Linea Pinillos

SERVICIO RAPIDO Y DE GRAN LUJO PARA HABANA Saldrá de Barcelona el día 10 de Junio el vapor **Infanta Isabel** Admitiendo carga y pasajeros para dichos puertos. Para más informes dirigirse al Consignatario de la Compañía en esta **Galeries Maritimes de Hijos de Marina, 62, Palma**

Pida hoy mismo ejemplares de muestra de La Hormiga de Oro

Ilustración Católica después de hojearlos páseles a aquel amigo de usted que está preocupado porque no sabe como complacer a sus hijos que quieren enterarse de la actualidad gráfica, pero no por revistas maculadas y de procedencia sospechosa, sino por ilustraciones que pueden ser leídas y miradas sin sonrojo. Esta Ilustración Católica publica en sus números semanales de 36 o más páginas texto inédito, selecto y ameno y nutridísima información gráfica, frecuentemente obsequia a sus favorecedores con números extraordinarios y hermosísimas tricomías propias para encuadrar. Dedicada páginas especiales a los niños y a las damas y tiene establecidas secciones fijas de suma utilidad para sus lectores. Publica una novela en folletín y las obras completas del eminente contumbrista F. de P. Capella en folletín encuadernable, en el que saldrá en breve la obra maestra, hace años agotada, **EL SEÑOR LUCAS**. [Precios de suscripción (pago anticipado) España, año 25 ptas., semestre 15 y trimestre 7. Extranjero, año 35 ptas.—América, 30. Administración: Aparado 26—Barcelona]

Correos mortuorios y aniversarios

de y toda clase anuncios, recibimos, comunicados, etc. etc. en **Correos de Mallorca** dirigidos al **Centro de Anuncios** Plaza de Santa Catalina, 10—Palma

CAUDICIDA PIZA

Extirpa rápidamente sin dolor ni molestia los callos y durezas. Es curioso no motiva los inconvenientes de otros emplastos de los líquidos en general. De venta en las farmacias, droguerías y zapaterías al precio de 1'25 pta. tubo. De venta en la Farmacia de F. Royer, Palma y demás farmacias.